



SERCARDE

SERVICIO CAPUCHINO
PARA EL DESARROLLO

BOLETIN DE SOLIDARIDAD

FEBRERO 2018 -Número 2 (ejemplar gratuito)



SERCARDE CELEBRANDO EL DÍA DE LAS PERSONAS SIN HOGAR

Equipo de trabajo del Programme Afrique y algunos de los residentes de la Casa Boza en Usera



La Asociación Servicio Capuchino para el Desarrollo y la Solidaridad es una organización dedicada a la promoción social de colectivos vulnerables. Trabajamos en intervención social, cooperación al desarrollo y sensibilización junto a las presencias de los Capuchinos en España, América y África.

Puedes conocernos más de cerca, participar en alguno de los proyectos como voluntario o realizar alguna donación por cualquiera de los siguientes medios:

Calle Lope de Vega 45, 3º
(Oficinas) 28014 Madrid
Horario atención oficinas:
10:00 a 17:00
contacto@sercade.org
Tfno: 91.369.00.00

Cuenta para donaciones:
ES27 0182 5674 95 0208053859
Si quieres recibir certificado de donación envíanos tus datos fiscales al siguiente correo
administracion@sercade.org



Un grupo de niñas no puede acudir a la escuela porque tiene que ir a por agua. Pérdida de acuíferos por la degradación del terreno en Santa Rosa (Guatemala)

Hoy en nuestro boletín;

1-Editorial

Ecología más allá de la ecología
Xabier Parra -director

2-Proyecto destacado

Residencia San Francisco
para mujeres en exclusión social (Zaragoza)

3-Actualidad

- Se inaugura el dispensario móvil de los Capuchinos en Chalcatongo (México)
- Participación en la IIIª Feria de Voluntariado VOLUNFAIR
- Lanzamos la web de sensibilización "Bienvenidos a SERCADE"
- Integración de la Obra Social de Zaragoza en SERCADE
- La Junta Directiva de SERCADE resuelve la convocatoria de ayudas a proyectos sociales y misioneros 2018.

4-En contraportada

Invitados para la reflexión

Ecología más allá de la ecología



El Papa Francisco nos interpela en la Laudato Si con la siguiente pregunta respecto a la ecología integral: “¿Qué tipo de mundo queremos dejar a quienes nos sucedan?”

Lo que está en juego es nuestra propia dignidad. Somos nosotros los primeros interesados en dejar un planeta habitable para la humanidad que nos sucederá”.

A menudo nos acercamos a la ecología franciscana como un término fácilmente amable, sencillo, dúctil. Rápidamente tendemos a caer en los tópicos y etiquetas que esta sociedad de lo inmediato capta y acoge con facilidad: ecología es cuidar el medio ambiente, ecología es admirar en la naturaleza la obra de Dios, ecología es no consumir con descontrol, etc... Definir lo ecológico solamente en la toma de conciencia sobre la responsabilidad ante el medio ambiente y actuar para disminuir nuestro impacto en él, nos llevaría a clasificar la basura y reciclar con cautela o a apostar por alimentos “bio-eco” y sin envoltorio.

En la práctica de **SERCADÉ** resulta también igual de fácil asimilar ecología con el proyecto **Huerto Hermana Tierra** que pretende cultivar alimentos ecológicos en la **huerta de el Pardo**, o con las acciones de la **Fundación Alejandro Labaka** en la amazonia ecuatoriana luchando por la preservación de la selva. Pero de la misma forma que un creyente no se acerca a Dios solamente cuando comparte un rato de oración sino que lo acoge en toda su existencia; la ecología debiera ser un valor intrincado, transversal, a la propia organización y a todos los que la formamos.

La ecología franciscana nos lleva primero a cambiar la mirada sobre nuestro entorno y sobre nosotros mismos y a detenernos ahí, en la mirada, en la inquietud, sin pasar rápidamente a la acción. Sentirnos parte de una creación implica reconocerse en igualdad; implica desechar la lógica del utilitarismo para detenerse en el valor profundo de las cosas no por lo que nos ofrecen sino por lo que son; implica reconocer lo frágil, lo vulnerable, lo pequeño, y en dicho reconocimiento otorgarle valor, darle tiempo. Esto nos llevaría a cuestionarnos, ¿cómo es la actitud de cada técnico, de cada voluntario de **SERCADÉ** ante las personas que asisten a los centros?, ¿trabajamos desde el reconocimiento?

Dicha mirada nos puede llevar a entender la universalidad de la casa común. Como en ese relato sobre el aleteo de la mariposa que generaba fuertes tempestades al otro lado del mundo, debemos comprendernos en contacto con todo lo demás. Esa universalidad nos lleva a comprender el mundo al que **SERCADÉ** atiende desde una lógica de responsabilidad. ¿Es la inmigración consecuencia de la emigración de nuestra opulencia?, ¿Es la soledad no deseada de los mayores fruto de la indiferencia emocional de sus familiares?, ¿Es la tutela que ejercen las entidades sociales sobre los pobres consecuencia de la anhedonia de la sociedad ante el sufrimiento? Esa actitud de contemplación previa nos lleva solamente después a valorarnos como responsables del otro, no por ser dueños sino por estar en sintonía con, y elevar ese compromiso, tal y como dice Francisco, a las generaciones futuras. ¿Por qué ayudamos y para qué lo hacemos? Porque nos va la vida en ello, la nuestra y la del que vendrá. El legado de nuestra generación construirá los cimientos de las próximas generaciones. Y eso implica por supuesto la ecología ligada al cuidado de los recursos naturales, pero también la que nos interpela ante cualquier tipo de injusticia.

Es un reto que construyamos una reflexión compartida en **SERCADÉ** en torno a los valores que cimientan nuestro trabajo y que, para no quedarnos solamente en el discurso, los hagamos reales en la práctica diaria.

PROYECTO DESTACADO





Residencia San Francisco para mujeres en exclusión social (Zaragoza)

Las cifras de personas sin hogar que nos arrojan los estudios y sobre todo titulares suelen invisibilizar la situación de la mujer en calle. Esto se da por dos motivos principalmente: en primer lugar, porque la mujer en exclusión social suele evitar la calle y los dispositivos tradicionales (albergues, por ejemplo) para la pernocta y es en esos lugares de los que se suelen extraer los datos para esos estudios.

En segundo lugar, porque el proceso que lleva a una mujer a una situación de exclusión tiene un carácter diferencial respecto al de los hombres y conlleva razones y situaciones que no son a priori contempladas como factores de riesgo para el sinhogarismo: relaciones afectivas de dominancia, violencia física y económica, inestabilidad habitacional...

En el Centro Social San Antonio de Zaragoza habíamos percibido en los últimos años un aumento considerable de las atenciones a mujeres y una demanda creciente de lugares específicos para proveer no solamente una respuesta a sus necesidades habitacionales sino sobre todo un lugar en el que acompañarlas, acogerlas con cariño y crear una comunidad de apoyo mutuo que les permitiera avanzar en la adquisición de una plena autonomía.

Hace ya más de un año que asumimos el **Hogar San Francisco**, ubicado en el antiguo convento de los hermanos junto a la Parroquia del barrio de Torrero en Zaragoza. Con ello se cumple uno de los designios de los Hermanos de poner a disposición de fines sociales los inmuebles en desuso de la Provincia.

Por el Hogar han pasado ya decenas de mujeres, algunas siguen desde el inicio, otras utilizaron el recurso durante unos meses de vaivenes personales y han retomado su vida en solitario. El perfil de las residentes es muy variado, algunas apenas llegan a la treintena, otras se enfrentan a la dificultad de afrontar la edad de jubilación sin recursos económicos y sin dispositivos adecuados que les dote de dignidad como mujeres activas y autónomas.

Mari Carmen, trabajadora social del Centro Social, es la encargada de coordinar el recurso, acompañada de *José Luis Esteruelas*, *Oscar Matés* y *José Manuel Cortés* así como del resto de trabajadores y voluntarios que componen la comunidad de **SERCADE** en Zaragoza.

Este año acometeremos algunas obras de rehabilitación del recurso gracias al apoyo de **EDP Solidaria**. Además desde el 1 de enero la obra social de Zaragoza se ha incorporado ya de pleno derecho a **SERCADE** con lo que el equipo provincial aumenta y seguro que las interacciones y aprendizajes de unos y otros recursos en el territorio nacional servirán para mejorar el impacto social y la utilidad de lo que hacemos.



Objetivos del programa:

- *Mejora del estado anímico y autoestima*
- *Fortalecimiento de habilidades para afrontar la soledad, la falta de redes sociales y/o familiares*
- *Provisión de un alojamiento digno*
- *Fortalecimiento de las habilidades para actividades de la vida diaria*
- *Fomento de la integración social*

Datos de contacto:

CENTRO SOCIAL SAN ANTONIO
Calle Fray Julián de Garás 1 (50006) ZARAGOZA
Teléfono: 976 37 16 28
Correo electrónico: contacto.cssa@sercade.org
Horario: de lunes a viernes de 9:00 a 19:00
(comedor social abierto los fines de semana)

Se inaugura el dispensario móvil de los Capuchinos en Chalcatongo (México)



El año pasado desde **SERCADE** apoyamos a la Custodia de México-Texas en la búsqueda de una respuesta a la falta de acceso a la salud de las 94 comunidades rurales más alejadas de esa parte de Oaxaca. El proyecto ha consistido en la adecuación de un camión como dispensario médico y odontológico que pueda llegar a dichas comunidades para responder a las necesidades de atención sanitaria básica. La atención incorpora unas cuotas básicas para lograr un cierto retorno del gasto y hacerlo sostenible.

Puedes consultar más información en:
www.sercade.org

Lanzamos la web de sensibilización "Bienvenidos a SERCADE"



Al hilo del lema pastoral de los colegios de la Provincia, **SERCADE** se incorpora por medio de una web en la que pone a disposición de la comunidad educativa una ventana a los proyectos que gestionamos desde una clave de "acogida". En la web se desgranar tres actitudes ante la bienvenida: **la aceptación, la alegría y el perdón**. En el apartado de recursos se pueden descargar sencillas actividades para realizar en el aula o en contextos parroquiales.

La web está accesible desde el siguiente enlace: www.bienvenidosasercade.webnode.es

Integración de la Obra Social de Zaragoza en SERCADE



El 1 de enero culminamos el proceso de integración de la Asociación Servicio Capuchino de Cooperación al Desarrollo de Aragón en **SERCADE**. La asociación ha venido gestionando el Centro Social San Antonio estos últimos años con la presencia de los hermanos de la fraternidad.

Como parte del proceso de integración de la Provincia se ha acordado un nuevo marco de relación entre **SERCADE** y la fraternidad que desemboca en este proceso. Cada mes el equipo técnico del Centro Social se reúne con los dos delegados de la fraternidad, *José María Fonseca* y *José Manuel Laseca*, así como con *Xabier Parra* para dar seguimiento al día a día del proyecto.

El Centro Social además de los servicios tradicionales de comedor, ropero, atención a familias, club de jubilados y apoyo escolar; brinda soporte a tres pisos de acogimiento para hombres y al **Hogar San Francisco** en el que conviven 15 mujeres en situación de exclusión social.

El equipo de **SERCADE** lo integran *José Luis Esteruelas* y *Mari Carmen Erlac* como trabajadores sociales, *José Manuel Cortés* apoyando la administración, *Oscar Matés* en la recepción y coordinación logística y de mantenimiento y *Ángel Escartín* apoyando labores de jardinería y mantenimiento. Además un grupo de más de 120 voluntarios acompañan la labor de todos los proyectos.

Más información en:
www.centrosocialsanantonio.es

La Junta Directiva de SERCADE resuelve la convocatoria de ayudas a proyectos sociales y misioneros 2018.

El día 25 de enero la junta directiva de la entidad se reunió para decidir sobre los proyectos recibidos en el marco de la convocatoria anual de ayudas a proyectos de intervención social y misionera. Dicha convocatoria es una forma de llegar a las presencias capuchinas en las que **SERCADE** no gestiona proyectos propios y de apoyar también la acción de las custodias de *México*, *Ecuador* y *Venezuela* así como de los *Vicariatos capuchinos* y *otras realidades franciscanas*.

Este año se apoyarán 15 propuestas por valor de 190.217,67 euros. Quedan a la espera de resolución por parte del Consejo los proyectos de soporte económicos a las custodias que se tramitarán desde **SERCADE** pero siguen otro cauce en la decisión.

Puedes consultar la lista completa de proyectos aprobados en la web de **SERCADE** o en este mismo boletín.

CONVOCATORIA

Proyectos aprobados.

1 Becas para estudiantes del Spanish School Our Lady of Pilar.

6 becas para la escolarización de niñas en un centro que acoge a estudiantes de familias humildes.

Entidad: Missionary Daughters of Calvary

Lugar: Jerusalén (Israel)

Cantidad a aportar: 3.200,00 €

2 Reconfortando la salud, sembrando esperanza.

Apoyo a la atención sanitaria de la región mediante la mejora de servicios del hospital diocesano y la compra de medicamentos.

Entidad: Hermanas Terciarias Capuchinas -Hospital Kansenyá

Lugar: Lubumbashi (R.D. Congo)

Cantidad a aportar: 7.712,08 €

3 Creando futuro. Escuela de segunda oportunidad en Antequera.

Formación para 30 jóvenes migrantes y apoyo en su incorporación al mundo laboral.

Entidad: Málaga Acoge

Lugar: Antequera (Andalucía)

Cantidad a aportar: 8.260,00 €

4 Servicio de salud integral en dispensario móvil parroquial.

Contratación de un médico y odontólogo para el dispensario médico rodante y el acceso a la atención sanitaria de 49 comunidades indígenas de Oaxaca.

Entidad: Custodia capuchina de México

Lugar: Chalcatongo (México)

Cantidad a aportar: 16.000,00 €

5 Becas escolares para estudiantes del nivel primario, básico y diversificado.

35 becas para niños y niñas de los colegios adscritos a la Diócesis de Santa Rosa de Lima y bajo la coordinación de la Cáritas de dicha diócesis.

Entidad: Diócesis de Santa Rosa de Lima

Lugar: Santa Rosa (Guatemala)

Cantidad a aportar: 16.804,90 €



6 Becas para indígenas y campesinos.

140 becas para el acceso a la educación de niños y niñas indígenas y campesinos de las comunidades más alejadas.

Entidad: Vicariato Apostólico de Aguarico – Colegio P. Miguel Gamboa y UE. A Distancia Yachana Inti.

Lugar: Orellana (Ecuador)

Cantidad a aportar: 14.800,00 €

7 Refuerzo alimenticio Casa Hogar Fray Romualdo de Renedo.

Mejorar la alimentación de jóvenes acogidos en la casa hogar.

Entidad: Custodia capuchina de Venezuela

Lugar: Machiques (Venezuela)

Cantidad a aportar: 26.210,00 €

8 Asistencia alimentaria parroquia San Judas Tadeo de Caracas.

Fondo para la atención a las necesidades de 160 familias necesitadas de la parroquia por medio de la "Olla Milagrosa", el "Comedor Escolar de Chapellín" y el "Bono alimenticio"

Entidad: Parroquia "Olla Milagrosa", Custodia capuchina de Venezuela

Lugar: Caracas (Venezuela)

Cantidad a aportar: 26.440,80 €

2018 de AYUDAS

9 Campamento juvenil parroquial.
Generar estrategias entre la juventud para abordar la crisis social, alimentaria y económica que atraviesa el país.
Entidad: Custodia capuchina de Venezuela
Lugar: Ciudad Bolívar (Venezuela)
Cantidad a aportar: 6.600,00 €

10 Ayudas para mujeres ejerciendo la prostitución en alta vulnerabilidad.
Fondo de ayudas para el acompañamiento a mujeres ejerciendo la prostitución en sectores más complicados.
Entidad: Asociación Hiedra
Lugar: Córdoba (Andalucía)
Cantidad a aportar: 3.500,00 €

11 Comedor para estudiantes de Portoviejo.
Atención al almuerzo de 80 niños y niñas sin recursos económicos.
Entidad: Custodia capuchina de Ecuador -OFS Portoviejo
Lugar: Portoviejo (Ecuador)
Cantidad a aportar: 3.171,36 €

12 Recursos residenciales para personas sin hogar.
Inclusión social de personas en exclusión social severa, sin hogar.
Entidad: Asociación Bizitegi
Lugar: Bilbao (País Vasco)
Cantidad a aportar: 30.000,00 €

13 Asistencia alimentaria para personas en situación de calle.
Promover alternativas para proveer de alimentación básica a personas sin hogar en Caracas.
Entidad: Custodia capuchina de Venezuela
Lugar: Caracas (Venezuela)
Cantidad a aportar: 9.323,43 €

14 Proyecto ecológico para la industrialización de desechos plásticos – Laudato Si.
Reindustrialización del plástico de las calles de Puerto Príncipe como alternativa para la generación de empleo.
Entidad: Familia Franciscana en Haití
Lugar: Puerto Príncipe (Haití)
Cantidad a aportar: 25.000,00 €





*“¿Qué tipo de mundo queremos dejar a quienes nos sucedan? Lo que está en juego es nuestra propia dignidad. Somos los primeros interesados en dejar un planeta habitable para la humanidad que nos sucederá”
Papa Francisco (Laudato Si)*